

**CUADERNOS  
DE  
BASE**

**4**

CedInci

**militancia**

**PERONISTA PARA LA LIBERACION**

AÑO 1 - Nº 27 - 13 de noviembre de 1973

# APUNTES TEORICOS PARA EL NEGRO



**Querido Negro:**

El Francisco que siempre te escribe, me venía cargando porque yo no abrí la boca hasta ahora, más que para la mateada o el trago en los entreveros en que también metía su palabra Olegario y cuanto cumpa caía al lugar del chamuyo acerca de la militancia para la liberación.

Pero pasó que aparecieron los Cuadernos de Base planteando como condición el despacharse a la que te criaste sobre los temas más serios, eso me animó a escribirte lo que antes no dije, pero sí fui pensando acerca del por qué de nuestra explotación, jodiendo y volviendo amarga la existencia en el sobrevivir de cada día.

Si lo que te voy a contar te resulta de interés, te pido me lo hagas saber, porque la historia es un poco larga para despacharla de un saque; si vale y te sirve, la sigo. Hoy solo va un botón como muestra.

Un abrazo grandote de: **Don Coso**

## Apunte N° 1

### EL DERECHO DEL TRABAJO ASALARIADO, ¿ES UN DERECHO?

Negro: Yo también, una vez me pregunté por la huevada de siempre: ¿por qué trabajar? Quién fue el inventor del maldito laburo? Es un derecho el trabajo? Entré a averiguar. La Constitución dice que sí. Es algo que no pude terminar de entender, y

por más que me lo explicasen los entendidos en leyes, no me quedaba claro, porque tampoco entendía la jerga en que me hablaban.

Negro: cualquiera que labura querría más bien renunciar a ese derecho, puesto que se lo vive su-



friendo más bien como una condena, por más vueltas que se le den a la manija de los argumentos con que me salían los doctores de no se que "ciencias" que ellos llaman "sociales".

Mirá Negro, al final de cuentas y cuentas, sabés cómo es la cosa? Me resultó complicado, no es fácil descubrir las trampas de los explotadores, se manejan con mil rebusques para desorientarte y hacerte creer que el trabajo es un derecho, y que, además, ellos lo defienden por ser un derecho ya, por tu bien, y que, por eso, para que nadie te lo quite, lo protejen la ley, que tú mismo debes respetar como a tu padre.

La cuestión es complicada por tener que ir desmontando los engranajes, pieza por pieza, para ver cómo funciona el mecanismo real del trabajo en el que el laburante está metido, y, por si fuera poco, hay que ir descubriendo los telones con que te confunden, para que te enriedes y no ubiques el camino que lleva a descubrir el nido y los huevos del tero capitalista, que te desorienta con los gritos que pega en otro lado, en el derecho al trabajo, precisamente.

Ma, qué derecho? Si los hombres están obligados a trabajar. Necesariamente deberán trabajar si quieren seguir estando vivos.

Negro: entramos en un sendero resbaladizo, presta atención porque medio paso en falso y caemos en la cuneta de la confusión. Pensalo despacio, te propongo una huevada: puede haber sociedad sin hombres vivos? No. Sin hombres vivos no hay sociedad, ni historia social, ni quien hable de ella. Ah! Cómo hacen entonces los hombres para mantenerse vivos? Es que acaso los hombres vienen al mundo con una mecha encendida de vida que se va gastando, consumiéndose de a poco, como una velita, hasta que finalmente se apaga? Parece que no. Si los hombres no satisfacen el hambre y la sed, entregando al cuerpo el combustible-alimento que necesita para seguir estando vivo, los hombres se mueren. Tampoco sobreviven si no protegen su cuerpo, ya que su piel no aguanta los rigores de la intemperie. También tienen que descansar, dormir, bajo el abrigo de un techo. El cumplir con tales exigencias: buscar alimento, hacerse ropa, ponerse bajo techo, no es precisamente un derecho, es un impuesto a la vida que los hombres deben pagar, impuesto que no depende de ningún gobierno, ni de ningún empresario, ni de ningún obrero.

Los hombres venimos al mundo ya así. Por naturaleza nomás. De la misma manera que los hombres no eligieron el tener que respirar; solo que, para

respirar, no necesita ir a buscar aire, ni molestarse en hacer provisión y reponerlo si se le acaba: lo encuentra ya hecho y lo usa, porque si no respira se muere. Algún otro regalito le concede la Naturaleza: un arroyito de agua potable y algún fruto silvestre. Pero, punto y basta: ¡a trabajar! se ha dicho. O los hombres producen lo que necesitan consumir para seguir existiendo, o se mueren. Mientras no cambien las condiciones biológicas, los hombres tendrán que trabajar: están obligados a transformar la Naturaleza para poner las cosas en condiciones de poder usarlas.

Por eso, Negro, al laburo nadie lo inventó: los hombres están obligados a trabajar por la Naturaleza, la que nos rodea y la de nuestro propio cuerpo. Pero... lo que no huele ya a ley natural, son las "leyes" "jurídicas", que le dicen: ahora sí, ¿de dónde salió el derecho al trabajo para unos, y el derecho a no trabajar para otros?

Mirá Negro, si le sacamos toda la hojarasca con que han camuflado el problema, resulta ser que la palabrita difícil esa "economía" así suelta y solita, cuando se habla de la sociedad, y te dicen con aire de mucha importancia: "economía política", se está hablando de dos relaciones diferentes, que se dan siempre juntas, que no se pueden separar, pero que no hay que confundir. "Economía" dice de la relación de los hombres con la Naturaleza. Atenti, pero no una de las tantas relaciones posibles entre los hombres y la Naturaleza: la de un pintor de paisajes, por ejemplo, o la de los tipos que están de vacaciones en la playa del mar o en un bosque gozando de la Naturaleza. No. "Economía" es la relación obligada y necesaria entre los hombres y la Naturaleza, que remite a chapar las cosas que están en la naturaleza y usando un instrumento o una máquina, gastando energía un laburante, hacer que la cosa cambie de forma para tomar otra en que resulte útil: útil es la cosa que satisface una necesidad humana. Dicho de otra manera, "Economía" es la relación entre los hombres y la Naturaleza, relación de transformación de la naturaleza, de las cosas que ofrece: madera, metal, piedra, etc., para poder usarlas, para seguir estando vivos. Pero la "Economía", es "Economía-Política", "Política" es la relación entre los hombres respecto de la propiedad de las cosas: las cosas de la naturaleza, los medios de transformación de la naturaleza, y el producto natural transformado por el trabajo del que labura y así venimos a parar al trabajo actual: trabajo asalariado.

Lo que esto quiere decir, ya es más fácil, Negro:

vos lo sabés, recibís un salario por intervenir en el proceso fabril, proceso de transformación de las materias primas mediante las máquinas que vos atendés. Pero... qué te pagan? Ojo, que aquí viene algo empaquetado, escondidito, que no se vé: te pagan lo que vendiste. ¿Qué? Tu fuerza de trabajo, Negro. Tu capacidad para laburar, vendiste tu energía humana, lo único que tenías, ya que no son tuyas las máquinas ni las materias primas, y el uso de tu fuerza de trabajo pertenece al que te la compró, la gastás para él y tenés que volver a reproducir tu energía para volverla a vender cada día.

El derecho al trabajo consagra la trata de la energía humana, su compraventa por un salario. Trabajo asalariado: esclavitud moderna.

El salario es el dinero con que el obrero debe adquirir los artículos de primera necesidad a consumir para seguir estando vivo. Por eso el salario tiene un límite mínimo vital, si se quiere al obrero vivo. Por eso el salario es, en primer lugar: SALARIO VITAL-MINIMO.

Pero a la par de asegurar mínimamente la sobrevivencia de cada obrero, individualmente considerado, el salario debe atender también a que, a cada obrero asalariado le ocurre lo que a las máquinas:

Pero, entonces ¿el derecho al trabajo asalariado, es el derecho a ser explotado? Parece que sí Negro. Y vuelven las preguntas y la investigación. No es que, se pagan todas las horas y doble las horas extras y premios a la asistencia? Y si la cosa es a destajo, es que acaso no pagan todas las piezas? Dónde está la "explotación" el trabajo no pagado, la expropiación del trabajo del obrero por el capital, la famosa "plus-valía"?

Porque cuando la esclavitud sí, estaba todo clarito y a la vista y nadie lo discutía: se nacía amo o esclavo, el amo era libre, o sea: no tenía derecho al trabajo de la economía; el esclavo era el que transformaba la naturaleza y producía lo que el amo necesitaba. El libre no trabajaba y el esclavo trabajaba para el libre. (Pero hoy no hay amos y el obrero es libre, pero tiene derecho al trabajo...)

Porque cuando la servidumbre sí, también estaba todo clarito y a la vista: el siervo tenía acceso y posesión a una parcela de tierra que trabajaba para él, para su subsistencia; era otra tierra y a otras horas cuando trabajaba para el Señor. Por lo visto hay una invariable: el esclavo, el siervo, el proletario gozan de un común derecho: el derecho al trabajo...

# PRIMER CONGRESO VILLERO



# DE DELEGADOS DE ORGANIZACIONES POPULARES



# DEL BAJO FLORES



también se desgasta, se deteriora, se consume. La "maquinaria" humana, también tiene un límite de vida útil, y en un momento dado es dado de baja, por envejecimiento, enfermedad, accidente, o muerte. El salario debe asegurar la procreación de nuevas "maquinillas" mano de obra, necesidad de la prole del proletariado, por eso el salario es SALARIO VITAL-MINIMO y FAMILIAR.

Pero además, bien se dice que el salario es SALARIO VITAL, MINIMO FAMILIAR y MOVIL. La "movilidad", remite a otra historia, la historia de la lucha de clases, la historia de la organización sindical... historia del movimiento obrero y sus luchas por arrancar mejoras en sus condiciones de vida.

El precio de la fuerza de trabajo, su cotización: el salario, se decide en la lucha de clases que lo regula. Esa lucha de la clase obrera, asalariada, es lucha de clase económica, sindical, lucha reactiva ante la disminución del salario operado por la carestía de la vida, carestía que desborda continuamente el límite vital, mínimo, familiar.

La lucha de clases económica, sindical, es lucha defensiva contra los efectos del sistema capitalista, pero no afecta a las causas mismas.

Pasa a ser lucha de clase política, cuando la lucha pasa a la ofensiva, planteándose la lucha activa por el reemplazo del actual sistema por otro, para que el efecto de explotación desaparezca.

Actualmente, qué pasa? Parece que ya no está todo tan clarito y a la vista. Cuándo, en qué momento, en la misma jornada de trabajo cuyas horas cobra como salario, trabaja el proletario para el burgués?

Porque si no hay plus-valía, no hay relación explotado explotador en el sistema capitalista, cuya cédula de identidad dice: propiedad privada de los medios de producción y trabajo asalariado.

Si fuese así, pasaría lo que con las lluvias o el viento, la lluvia es buena o es mala, según provoque inundaciones o posibilite buenas cosechas. El viento también, según haga volar los techos o mueva las aspas de un molino. El capital también, pudiera ser que a veces funcionase mal, pero no sería malo por naturaleza propia, podría funcionar bien, sería cuestión de ponerlo a funcionar al servicio de la Nación, sin privilegios sectoriales, mediante un justo pacto social.

Si fuese así sería válido hablar de pobres y ricos, pero no de explotados y explotadores, y por consiguiente no de clase obrera y burguesía, sino clases bajas, medias y altas, y movilidad y libertad e igualdad de oportunidades.

Negro, te propongo para el próximo apunte, el tema de la "plus-valía". ¿Existe? La cuestión es decisiva para lo que a vos te preocupa, y a mí también, por supuesto, y a toda militancia para la liberación

Los queridos y combativos compañeros de la Coordinadora Villera del Bajo Flores, han realizado una larga y rica experiencia militante. Las luchas contra la dictadura militar y todas las formas opresivas del sistema, los han encontrado siempre en primera fila. No han dado, ni han pedido tregua. La nobleza obrera de su pensamiento político; la riqueza y firmeza de sus convicciones, es en ellos el fruto de su arraigo en la clase villera y proletaria a la que pertenecen. Nadie más que nadie; iguales entre sus iguales, su socialismo es una concepción práctica, que les viene de su peronismo consecuente. Herederos de la más noble tradición popular de lucha, han creado sus variadas organizaciones en medio de la adversidad política y económica, el acecho de los enemigos, y también a veces, bueno es decirlo, contra el consejo de la militancia amiga, siempre dispuesta a "bajar línea" y a ejercer un innecesario protectorado. Ninguna tentativa de unidad con sus hermanos villeros dejó de encontrar eco en ellos. Su paso por el viejo Frente Villero de Liberación, los tuvo como participantes de la primera hora, pero también marcó a fuego "el manijazo" y la burda tentativa de hegemonía que se instrumentaba desde la Villa Comunicaciones. Cuando los complacientes, encabezados por el apóstol montonero y rey de la beneficencia Carlos Mujica, se sentaron a la mesa de la repartija en Bienestar Social, los compañeros del Bajo Flores, de vergüenza, evitaban hasta tomar los colectivos que pasaban por plaza de Mayo. Pocas semanas bastaron para darles la razón. En tanto esto ocurría, algunos sectores de la tendencia amenazaban comerse crudos a los miembros de la burocracia, y el perejilismo digno precursor del Consejo Provisorio, hacía su aparición en las villas, lanzando a diestra y siniestra acusaciones de "comunismo" contra los

compañeros del Bajo Flores. Desde esa época, se ejerce contra ellos un activo y consecuente maccartismo, y no precisamente por la burocracia. Pero la Coordinadora no estaba para discusiones menores, ni para acreditar ante nadie sus antecedentes. Siguió su trabajo y formó con los compañeros de Villa Saldías y Colegiales el Movimiento Justicialista de Intervillas. En él realizaron, en los difíciles meses de Julio y Agosto de este año, un intenso trabajo de organización y esclarecimiento. Su firmeza fue tal, que en tres semanas depuraron de su seno a las corrientes que, venidas de Villa Colegiales y Dorrego, se acercaron sin lealtad y sin pudor a la burocracia de Bienestar Social, rechazando de plano ofertas y prebendas que se les ofrecían, y por las cuales, y mucho menos también, suspiraban deambulando por los dominios de López Rega, el mujiquismo y los complacientes caudillos de Comunicaciones. Más tarde la Coordinadora se incorpora, con la totalidad de las villas de Capital al Movimiento Villero Peronista. La dirección de éste, sectaria y excluyente... solamente, pretende ahora marginar del Movimiento Villero a la Coordinadora del Bajo Flores. Aplica a estos compañeros las mismas técnicas que la Burocracia instrumenta con la tendencia encuadrada para negarle su peronismo. La diferencia radica en la calidad de la víctima: La coordinadora ni llora, ni se arranca los cabellos; con firmeza y sin pausas, sin estridencias ni cánticos vacíos, prosigue su trabajo.

El pasado 2 de diciembre, como culminación de un vasto operativo orgánico se realizó en la Escuela de Rotonda Varela, el primer Congreso de Delegados de las Organizaciones Populares del Bajo Flores. Lo que sigue es una breve crónica del mismo, y del documento que sirvió de base a la discusión.

## EL CONGRESO

—A ver un compañero que sepa la letra del himno nacional que cante por el micrófono, así podemos dar comienzo a este Congreso...

Resuelto y decidido, el que manejaba el megáfono no tenía contemplación con los oídos del público.

Comenzaron a cantar algunos, siguieron otros y terminaron agregándose los más tímidos. Sin orquesta ni acompañamiento, el desafine fue general aunque ampliamente superado por el entusiasmo mañanero del domingo. No pasó lo mismo con la Marcha Peronista—que integraba la agenda de apertura del Congreso—; de ahí no hubo entusiasmo posible que sacara del pozo del desencanto al que—sin quererlo—iban cayendo una a una las estrofas.

"Si supieran con qué fervor se entonaba esto antes de las elecciones—acotó alguien desilusionado a MILITANCIA— ¡Era un canto de guerra!"

Así quedó oficialmente inaugurado el "Congreso de las bases villeras por la vivienda, contra la desocupación, por una patria justa, libre y soberana: la patria socialista", organizado por la Coordinadora villera del barrio del Bajo Flores y con la asistencia de Delegados de todas las villas de la Capital y del Gran Buenos Aires: Hipólito Yrigoyen, Rotonda Varela, Bonorino B, Héroes de Trelew, Camino Torres, Villa Evita, Taco Ralo, Villa Itatí, Las Carpas, Juan XXIII, Mariano Pujadas, Isla Maciel, Villa Lugano, etc., con la presidencia de Juan Barinelli Sosa, militante villero, integrante de la comisión vecinal de villa Itatí.

Bajo la construcción—sin terminar por falta de material—de la escuelita Rotonda Varela, comenzaron a funcionar las 7 mesas de trabajo. Se deliberó en la mesa 1 sobre situación económica del país, en la mesa 2, situación política, en la mesa 3, vivienda, mesa 4, documentación para compañeros extranjeros que habitan en las villas; mesa 5, salud e higiene; mesa 6, educación y cultura y mesa 7, el problema de la luz y el agua. El tema de la represión en las villas fue tratado en todas las mesas.

Luego de largas horas de intensa discusión por parte de los asistentes, se concluyó en las siguientes resoluciones que fueron aprobadas por todos los villeros presentes: 1) Se caracterizó la situación política como riesgosa para el gobierno popular; el general Perón está condicionado por los burócratas y explotadores que lo rodean formando un "sistema dominante" que puede llevar al fracaso a dicho gobierno. 2) Como respuesta a la política de los monopolios y de la burocracia se propone que el gobierno popular entregue parte de los fondos que utiliza el Ministerio de Bienestar Social a la Comisión Municipal de la Vivienda, para que realicen planes semejantes al de la Villa 7, agregándole mano de obra villera. 3) Contrarrestar la política divisionista del Ministerio de Bienestar Social que entrega materiales a algunos villeros que son repudiados por sus vecinos, desconociendo a las comisiones vecinales, intentando sacar ventajas políticas de la situación de miseria. 4) Se propone un plan de empresas estatales de construcción con fondos aportados por el gobierno. Si a los 30 días no se ha obtenido respuesta y una planificación sector por sector y familia por familia, hacer la reclamación adonde corresponde con grandes movilizaciones. 5) Que la radicación sea de inmediata solución para los extranjeros, que se abran las fronteras a los trabajadores explotados de otros países; se pronuncie en favor del derecho de los extranjeros a integrar los sindicatos y a la dirección de los mismos y en contra del artículo que establece los sindicatos y la dirección de los mismos y en contra del artículo que establece su intervención. 6) Que se nombre una comisión específica para la educación y para la terminación de la escuelita Rotonda Varela, reanudando los cursos nocturnos de capacitación—albañilería, carpintería, etc.—para mayores. 7) Reclamar la expropiación de los terrenos que en este momento ocupan las villas, para iniciar allí mismo la construcción de viviendas. 8) Elaborar un plan para la limpieza de las villas con grupos de todos los sectores, etc.

Si bien el desarrollo del Congreso fue de normal respeto entre todos los participantes—salvo un incidente que no pasó a mayores—, la actitud de algunos militantes—pertenecientes a las distintas agrupaciones políticas que cumplían funciones de asesores en las mesas del Congreso—fue inmediatamente observada por el compañero del megáfono que no se la perdonó: "Cuando pedíamos asesores para las otras mesas no aparecían, pero en cuanto llamamos a integrar la Mesa Política, los compañeros militantes se vinieron como hormigas en su afán de "bajar línea". Así que no hagamos despelotes, compañeros militantes. Primero vamos a organizar y después discutimos".

Sin embargo las definiciones y aclaraciones más lúcidas no fueron precisamente de los militantes (se dio incluso el caso de uno que—totalmente desubicado—pretendió dictar cátedra y aburrió a los villeros, aburrió a sus compañeros y se aburrió a sí



mismo), sino de parte de aquellos compañeros villeros más esclarecidos de quienes hemos extraído lo más sustancial.

### EL INCIDENTE

Cuando en la mesa 2—que está tratando la situación política del país—se habla de la represión en las villas, un gordito que dice pertenecer a Juan XXIII, plantea la posibilidad de conseguir el apoyo policial, lo que es muy mal recibido por el resto. (ya había molestia entre la gente de la mesa por otras actitudes suyas pidiendo que se apuntara con nombre y apellido a los que pedían la palabra).

Entra en ese momento otro villero y dice que el gordito no está en representación de ninguna villa, que defiende a López Rega y siempre mantiene posiciones agresivas que terminan arruinando todas las reuniones.

Gordito: No voy a hablar de López Rega. Estoy hablando del gobierno, políticamente...

Uno: Acá la asamblea va a resolver si usted se queda o si usted se va (PROTESTAS-ASENTAMIENTOS).

Otro: La Comisión de Juan XXIII pide al compañero que se retire.

Gordito: Yo estaba discutiendo una cosa políticamente política.

Otro: Compañero por favor...

Gordito: Políticamente política.

Uno: El compañero no puede representar a Juan XXIII y por ende no representa a la coordinadora, le pedimos que se retire...

Gordito: Claro... claro... (COMIENZA A RETIRARSE) porque el Congreso a nivel nacional... a nivel nacional de Santa Fe, se llevó a cabo a ese respecto... y así fueron después... el asunto fue boicoteado o no sé... (ESTA CONFUSO)... Pero nosotros todavía estamos luchando por los villeros (A ESTA ALTURA TODOS LO ESCUCHAN). Y todavía estamos sin solución. (SE DETIENE Y LE GRITA A UNO EN LA CARA). Porque estamos "empañosados" por las cuestiones políticas, ¡Extremistas! (ALBOROTO). Estamos completamente "empañosados" con las cuestiones políticas ¡extremistas! (COMIENZAN A SACARLO PARA AFUERA)... Uno va ante



el gobierno que... que representa... hay que ser un poco más... este... ¡hay que ser un poco más!

Señora: ¡El gobierno es el que está "empañado" con toda la oligarquía!

(EL GORDITO EN LA PUERTA SE DA VUELTA Y GRITA).

Gordito: ¡Viva Perón!

Todos: ¡Viva!

Gordito: ¡Hay que apoyar a Perón!

Todos: ¡Sí! Hay que apoyar a Perón.

(ALGUNOS DISCUTEN: "QUE SE VAYA", "QUE SE QUEDA", "ENTRENLO", "SAQUENLO", etc.).

Gordito: Pero no son peronistas los que están acá...

Uno: Que no se vaya...

Otro: Se equivoca compañero, todos los que están acá son peronistas...

(EL GORDITO SE DESPRENDE DE LOS QUE LO TIENEN EN LA PUERTA Y VA AL MEDIO DE LA HABITACION DECIDIDO).

Gordito: ¡Entonces yo me quedo aquí!

### REPRESION EN LAS VILLAS

Esto fue lo que un compañero villero contestó a la proposición del compañero gordito.

"Yo fui secuestrado por la policía, compañero, por causa de los botones que denuncian a la gente. Yo voy a anotar nombres porque no tengo miedo: Selvio Aranda que está trabajando en combinación con Comando de Organización y todas las comisarías del Bajo Flores, después tenemos a Barrera, Eulogio Barrera y en la Villa Itatí la tenemos a la María M. de Salomón. ¡Macanudo! Usted dice que a la policía tenemos que pedirle colaboración. Muy bien, yo le doy la respuesta: la policía no le hace caso a las bases si usted no es un doctor que lo está apoyando para que pueda llevarse preso a un compañero y cargarle un robo que no hizo, compañero. Porque a mí me llevaron, me cuestionaron por "asociación ilícita", "portación de armas" y por "incitador contra el gobierno". Así que acá no podemos pedir colaboración a esa gente. Acá lo que tenemos que hacer, como dicen los demás compañeros, es organizarnos y a cualquier botón barato de acá adentro lo tenemos que fajar. Ya que nosotros no le interesamos al gobierno ni a nadie, porque nosotros somos los "incitadores", somos los "trots-

kistas", somos los "marxistas", compañeros, por más que trabajemos por la reivindicación de los villeros, porque cuando fuimos a Bienestar Social por el asunto de las chapas nos dijeron que somos una manga de agitadores. Así que yo quería aclarar: no recurramos más a la cana. Podemos hacer algo acá. Organicemos. Luchemos".

Otro villero pidió la palabra: "A mí me llevaron preso cuando buscaban a otro y el día que mis familiares fueron a la comisaría a preguntar por mí, les dijeron: "Todavía lo queremos matar a ése. A ustedes, los bolivianos, los vamos a echar a todos". Eso dijeron. Así que elegimos un coordinador y ese coordinador tiene que luchar por nuestra propia vida, queridos compañeros. Nada más".

Un villero joven: "Yo no voy a negar que aquí en la villa hay chorros, tampoco voy a negar que a lo mejor un compañero robó un día, no porque quiso robar y a lo mejor yo también robé un día, no porque haya querido robar. A lo mejor necesité en algún momento por la misma situación que estoy viviendo, porque no tengo trabajo... entonces yo propongo que hagamos nosotros nuestro procedimiento con el comportamiento de cada compañero, que cada comisión nombre un representante para que tenga autoridad en el sector. Porque si seguimos así, compañeros, si sigue entrando la policía a todos los sectores, la perdemos. Porque no es casualidad que un compañero que no esté claro esté en la derecha o en el Comando de Organización y nos esté haciendo reventar a unos cuantos compañeros y nos esté privando de hablar a nosotros, de poder explicarles lo poco que nosotros entendemos a los que no están claros en política... Entonces el compañero Barrera y dos o tres amigos del compañero Barrera vinieron y me incitaron anoche de que si yo seguía con la comisión vecinal de la unidad básica me iban a bolear. Dicen que yo soy positivo en el sector porque estoy movilizandome mucha gente y yo les dije todo lo contrario porque a lo mejor no alcanzo a reunir ni 15 vecinos, pero para ellos ya es mucho porque sienten el peso de todo el sector que se va unificando... Entonces me hicieron una oferta: En este momento como yo no tengo trabajo, no tengo qué comer, no tengo cómo ganarme un mango, a lo mejor... 50.000 pesos por semana, una máquina, si robás te sacan de la cana y te largan y si robaste millones te repartís

con ellos y no tenés problemas, entonces... Si yo no hubiera tenido un gramo de política, en este momento estaría vendiendo a cualquier compañero y a lo mejor a un compañero importante para hacer la revolución, para llegar a lo que nosotros queremos... Toma nuevamente la palabra el compañero que había hablado al principio: "Yo les pido que nos organicemos para hacer una justicia popular ya que no tenemos ninguna chance para hacerlo legalmente. Llevémoslo a asamblea. Ya se van poniendo las cosas más feas en este país. La policía ya no entra más de día, entra a la 1 ó 2 de la madrugada, lo lleva a uno por nada y después lo acusa de chorro... Yo estuve en los Tribunales con unos pibes que no tuvieron nada y les metieron un tiro en el brazo y los llevaron por asociación ilícita. A estos compañeros le cargaron una culpa que no tenían y después sacaron en los diarios que se habían tiroteado con la policía. No era cierto. Por eso yo pido que nos organicemos desde abajo y consultemos con los vecinos para ver cómo podemos hacer con los botones que tenemos entre nosotros..."

### "LAS CUERDAS DEL SISTEMA"

Una villera: "Para eso los compañeros tienen que comprender el motivo por el cual en este momento Brito Lima está trabajando con la policía. Por qué no es casual que justamente ahora se vino a meter en la villa con Toti y con Barrera. Antes no venía, pero como los compañeros se están movilizandome por reivindicaciones, están por luchar contra los fascistas que rodean a Perón, por eso Brito Lima vino a copar a los compañeros más accesibles, los que se venden por un peso, para que delate a algún compañero. Hay que explicarles a los compañeros lo que significa el Comando de Organización y los demás asesinos de Ezeiza por que trabajan en este momento con Perón, rodeado completamente de fascistas, rodeado en este momento por el sistema dominante. Entonces trabaja el grupo de Brito Lima, el CNU, donde está la juventud sindical que son los ex federales, los matones de Anchorena, que son los que ponen la bomba a todos los compañeros: al abogado Goñi, a Hernández Arregui, a Norman Briski. Son ellos los que están matando día a día a los compañeros de todas partes, al compañero Deleroni y su esposa. Hay que explicarles bien cuáles son las cuerdas que están en este momento con el sistema, que se están colgando aquí y en todas partes..."

En este punto de la discusión, por votación de la mesa, el compañero gordito, tuvo que retirarse.

### "COSAS CONCRETAS QUE CAMBIAR O REVERTIR"

Ya directamente centrada la discusión sobre el problema político, un compañero villero exponía: "¿Qué respuesta damos los trabajadores a esa política del gobierno? ¿Cuál es la respuesta de los trabajadores y del pueblo peronista? Debe ser de decisiones. Hay cosas concretas que cambiar o revertir. Porque así como en la fábrica podemos dar una respuesta a la exigencia del patrón cuando ponemos el lomo para cargar las bolsas o cuando ponemos las manos para manejar el torno, también podemos empezar a dar respuesta a la política del gobierno y enfrentar a los grupos parapoliciales... Para



ver esto más claro yo creo que deberíamos hacernos una serie de preguntas: ¿para quién es la liberación nacional? Por ejemplo un empresario, que es un explotador argentino, quiere la liberación nacional. Entonces un trabajador, los compañeros obreros, queremos también la liberación. Pero hay una gran diferencia entre un explotador, de la nacionalidad que sea porque yo no hago diferencia, yo tengo patronos argentinos y me explotan exactamente igual que un patrón yanqui o europeo, entonces yo quisiera preguntar ¿esa liberación nacional tan preconizada, tan subida allá arriba, tan abstracta, tan allá en un documento, a quién va a servir? Pienso que la liberación acá, en esta tierra, no podrá darse -y en toda Latinoamérica, porque acá no po-





demos hacer distinción principalmente en las villas donde hay compañeros de distintas nacionalidades y sufren el mismo grado de explotación que sufrimos todos—, no es posible darse una liberación nacional sin una liberación social. Y lo que los trabajadores aspiramos como liberación social es que los chicos tengan escuelas, que los viejos tengan un sueldo como corresponde a trabajadores que fueron... hospitales... en fin, nosotros no vamos a poner el hombro para beneficiar a unos explotadores... Porque los trabajadores la única herramienta de comercio que tenemos es nuestros brazos y nuestra mente y a quién van a beneficiar ese brazo y esa mente? ¿Va a beneficiar a un explotador? ¿O va a beneficiar a los trabajadores, a los compañeros del interior del país y los que están sumergidos como estamos todos los trabajadores? Tenemos que empezar a discernir qué significa la liberación nacional y qué significa la liberación social...

Un villero plantea que muchos de ellos no tienen bien claro qué es eso de liberación nacional y liberación social y señala que entre los compañeros villeros hay alguno más esclarecido que puede explicarlo. Esta fue la exposición del compañero elegido:

#### QUE ES LIBERACION NACIONAL Y QUE ES LIBERACION SOCIAL

"Para comprender bien esto, nos tenemos que remontar hasta antes de las elecciones, hasta la campaña electoral que es cuando nace la unión de estas palabras: liberación nacional y liberación social. Porque son banderas que se levantan a ruidos de tambores, porque en cierta medida esas banderas van escondiendo dos realidades: la realidad de una resistencia que se viene del año 55 y otra: la realidad de los que quieren trampear esa resistencia. Así nacieron esas palabras. Porque aquí no fue el planteo: revolución social. Aquí fue el planteo: liberación nacional al socialismo, liberación nacional hacia la patria socialista. Creo que en eso estamos de acuerdo. Lo que sucede es que a partir de la toma del poder por parte de Lastiri (la toma del poder relativa porque las fuerzas armadas y el imperialismo no habían entregado el poder), agarran de nuevo la manija del gobierno y entonces se empiezan a confundir los términos, los términos por los que se había hecho la resistencia, por lo que se había masacrado un ranchillo de Tucumán, por lo que se había hecho el Cordobazo, por lo que se había hecho el Rosariazo, el Tucumanazo o la caída de los guerrilleros, o las resistencias arma-

das de grupos guerrilleros populares. Entonces se comienzan a confundir los términos. Es que para quienes votamos liberación nacional interpretaba una serie de medidas que había que tomar. ¿Qué interpretábamos nosotros por liberación nacional? Que había que barrer a los gorilas de las FF.AA. No se barrieron. Y ahí están. Y decíamos que había que terminar con el imperialismo metido acá. Y hablábamos de la fábrica argentina de Alpargatas, hablábamos de la General Motors, hablábamos de Ford, hablábamos de Segba, hablábamos de lo que era Bunge y Born, hablábamos de Fiat... Es decir que liberación nacional la interpretábamos como que había que tomar una serie de medidas contra los grandes capitales internacionales, aquí. Y para ello cabe recordar, que no lo decía un sector determinado. Lo decía el señor Julián Licastro que en ese entonces estaba en un comando intelectual y sacaba un cuadernillo en el que explicaba que de cada dólar que se depositaba en el país, se llevaban 8. Entonces, también lo decía mucha gente que ahora se encuentra apoltronada en la cúpula del Justicialismo y apoltronada dentro de este gobierno... Es decir que liberación nacional se fue escondiendo bajo un velo indefinido, porque no se fueron tomando compromisos concretos. Así, ¿por qué el Frejuli no presentó un proyecto concreto y se hablaba de "pautas programáticas"? Cosas que no nos llegaban a nosotros qué significado tiene eso de "pautas" y menos de "programáticas". Y entonces sí que nos pasaban vaselina con la cuestión de "vivan los montoneros, viva fulano, viva mengano" y los compromisos se los metían en el bolsillo. Hoy día liberación nacional la interpreta López Rega de una forma y la interpretamos nosotros de otra forma. Pero evidentemente la resistencia —que aún existe, que aún tiene valor y que aún quiere práctica política— tiene necesidad de ir a otro lenguaje y dice perfectamente qué es lo que quiere: es un gobierno popular hacia el socialismo. Ya que aquellos que manejan banderas de la patria socialista —unos por interés, otros por temor y otros realmente por temor al pueblo, por no creer en las bases— fueron borrando eso de la liberación nacional. Y aquí viene ahora que nosotros nos encontramos: lo que votamos ¿qué era? la resistencia que hicimos ¿qué era? ¿Era por la revolución social? Yo creo que en cierta medida nos engañamos. No era por la revolución social. Era por un complejo que está por un cambio social contra una dictadura determinada. Y dentro de ese complejo había una enorme corriente que estaba por la patria socialista y aquí sí, dentro de

esa enorme corriente había una forma para interpretar qué iba ser la patria socialista y cómo llegar a ella. Entonces liberación nacional hay que tomarla como surgió... y liberación social no puede ser antes del socialismo, no puede ser si no barremos hasta el último vestigio de la sociedad capitalista. De eso no queda la menor duda, epero también debemos interpretar lo que nosotros votamos".

#### "NO VENDER LOS 18 AÑOS DE RESISTENCIA"

"... Y tenemos que ver que aquí se está desarrollando la forma internacional por dominio de un gobierno legítimamente elegido por los argentinos y hasta el momento las cartas, es decir las personas que se están jugando, se están jugando a favor de los intereses extraños y eso sí que es extranjerizante, eso sí que es foráneo, eso sí que es antipatria, eso sí que es antinacional. Aquí en la República Argentina no lo vamos a juzgar a Perón por la bonita cara que tenga o por el prestigio que tiene —que evidentemente lo tiene—, vamos a juzgar la política de un gobierno, lo vamos a juzgar dentro de los márgenes que este tobierno da al capitalismo internacional y los márgenes que este gobierno da a los movimientos populares. Esto es. Entonces vamos a ver que no es cuestión de Perón ni anti Perón, es: consolidación de lo que intentamos con 18 años de resistencia o es: vender los 18 años de resistencia, pero también es hipotecar o no hipotecar un futuro, de eso se trata. No se trata de ser más o menos peronista, se trata de una conducta que se tomó..."

#### "ES IMPORTANTE QUE PERON INTERPRETE..."

"... Sabíamos que Perón no era socialista y yo voté a Perón. Porque si se quiere más socialista era Jorge Antonio que hablaba de que en última



instancia él podía quedar dirigiendo una fábrica del Socialismo, pero Perón no se atrevió a decir que podía ser siquiera vocal de una fábrica, o ser supervisor de una fábrica, porque evidentemente para él la cuestión del socialismo no se estaba jugando. Pero lo que es importante que Perón interprete es que si no se estaba jugando la cuestión del socialismo sí se estaba jugando: barrer con el gorillaje de las fuerzas armadas, terminar con la intromisión del gran capital internacional, terminar con el dominio del puerto, terminar con la burocracia, terminar con el analfabetismo, la construcción de la vivienda que no sea un negociado, terminar con una serie de cosas, eso era lo que significaba liberación nacional a voz de nosotros..."

## EL DOCUMENTO

### 1. El plan de López Rega (Alborada, 17 de Octubre, etc)

El MBS tiene proyectados y está poniendo en marcha planes de vivienda que dicen ser para los villeros. Nuestras críticas son:

- Los villeros no participan en la elaboración de los planes ni se les permite el control en la dirección de las empresas.
- Son adjudicadas a empresas privadas que buscan el beneficio propio y no el de los trabajadores ni el del país. Las ganancias no vuelven al pueblo (como escuelas, alimentos, etc) sino que generalmente se depositan en bancos o van el extranjero.
- No se garantiza el cumplimiento de los beneficios sociales, pagos de horas extras, continuidad de trabajo, etc. Como tampoco la plena ocupación de la mano de obra villera (se habla de un 20 ó 30 por ciento).
- Las casas construidas hasta

ahora por estas empresas, se deterioran incluso algunas se derrumbaron, como sucedió en Barrio General Belgrano.

A todo esto, que viene marchando como una aplanadora, en el MVP se proponen dos planes.

### 2. Las Cooperativas o Empresas Populares

Son propuestas por los dirigentes del MVP y consisten básicamente en la entrega por parte del Estado a las organizaciones villeras de los fondos suficientes como para comprar y contratar lo necesario para la construcción de viviendas (materiales, maquinarias, arquitectos, etc) y todo el control lo haríamos los villeros para lo que deberíamos organizarnos y prepararnos.

Nuestras críticas son:

- Que es una excelente propuesta para cuando vivamos en la patria socialista pero que fracasaría en la Ar-

gentina capitalista de hoy, como lo han demostrado miles de experiencias anteriores en nuestro país y el mundo entero.

b) Que para controlar a los dirigentes y que no se morfen la gaita o se burocraticen, se necesita una organización que hoy no tenemos.

c) No podemos esperar a estar organizados para recién entonces impulsar las cooperativas. Debemos encarar una solución inmediata al problema de la vivienda que al mismo tiempo nos permita ir desarrollando y fortaleciendo las organizaciones de base obrero-villeras.

d) Que aún está todo por hacer en lo que hace a montar todo el aparato técnico y administrativo y la infraestructura necesaria para el funcionamiento de las cooperativas (maquinarias, planos, técnicos, etc.) Los fondos necesarios para las viviendas están en manos del MBS. López Rega no está dispuesto a entregarlos para las cooperativas. La única forma de



obtenerlos es con la movilización de las bases. Cabe preguntarse. Se puede movilizar a los compañeros tras un proyecto que no se ve lo suficientemente claro ni estructurado?

### 3. Empresa estatal con control obrero villero.

Este es el otro proyecto que existe dentro del MVP para enfrentar a los monopolios. Nosotros lo proponemos para luchar por la vivienda, contra la desocupación y por el desarrollo y fortalecimiento de las organizaciones de base villeras.

Esta propuesta consiste básicamente en:

a) La construcción de viviendas definitivas preferentemente en los mismos terrenos que habitamos en la actualidad.

b) Ocupación de toda la mano de obra villera.

c) Que los barrios sean completos, es decir que cuenten con: pavimento, luz, gas, agua, electricidad, teléfonos, cocinas, heladeras, centro comercial, escuela, guardería control de salud, etc.

d) Que los plazos de pago sean de 25 a 35 años, que las cuotas sean fijas sin interés y que no sean mayores al 8 por ciento del sueldo básico.

e) Que los planes sean ejecutados en el término de 12 meses.

f) Que las obras sean realizadas por empresa estatal con permanente control y participación obrera y villera.

¿Por qué decimos que la empresa estatal debe construir viviendas y nosotros controlar?

-Porque la empresa estatal ya existe, como por ejemplo en Capital Federal está la CMV que funciona al 5 por ciento de lo que podría hacerlo. Es decir que en este caso hay que exigir que se utilicen los medios técnicos con que cuenta la CMV y empezar a construir mañana mismo.

-Porque la CMV ya está terminando un plan piloto en la Villa 7 similar al que proponemos (solamente habría que agregarle el control obrero villero)

-Porque es más factible lograr la entrega de fondos a un organismo estatal (como el que existe en Capital Federal, la CMV).

-Porque en las provincias (incluido el Gran Buenos Aires), se pueden formar empresas estatales de construcción, utilizando los medios de los Ministerios de Obras Públicas con fondos aportados por la Nación y la Provincia.

-Porque no es casual que permanentemente se haya querido disolver la CMV. Las empresas monopólicas de la construcción saben que a la larga la empresa estatal gana, porque las condiciones de trabajo de las mismas no pueden lograrse en una empresa privada cuyas ganancias surgen de la superexplotación de la mano de obra.

-Porque, si la empresa estatal con control obrero camina, es un ejemplo de que los trabajadores peronistas estamos capacitados para organizarnos y conducir una empresa, lo cual serviría de ejemplo y bandera de lucha al resto de la clase obrera peronista.

-Porque está demostrado que la empresa estatal con control obrero permite abaratar los costos, sin perjudicar la calidad de las viviendas, y lo que las empresas privadas se llevan como ganancia, vuelve a los obreros como obra social o bien como mejor salario.

Que quede claro que el proyecto de empresa estatal no deja de lado la formación de cooperativas en aquellos lugares donde, por existir condiciones muy distintas, es posible impulsarlas, por ejemplo en Córdoba.

En definitiva, compañeros estamos con la empresa estatal con control obrero villero, porque es una propuesta que hoy, ya, nos permite movilizar y organizarnos al conjunto de los villeros por la vivienda y contra la desocupación. Y está demostrado que ningún proyecto puede llevarse adelante, si no es apoyándose en la movilización y organización de las bases.

1. Realizar asambleas villa por villa y sector por sector para discutir esta propuesta y modificarla si se ve necesario.

2. Discutir esta propuesta en el MVP para que éste la haga suya, si así se decide por mayoría, en el término de 30 días.

3. Que las villas que nos interesamos por este proyecto, no nos quedemos con la discusión de este volante, sino que además vayamos a la obra de Villa 7 (Tellier y Bragado, Mataderos) y hablemos con los compañeros villeros que allí trabajan, para discutir sobre hechos concretos.

4. En Capital Federal organizar una movilización para exigir que se entreguen más fondos a la empresa constructora de la CMV, para que se sigan desarrollando los planes de construcción que ya existen, como es el caso de Villa 31 Ciudad Oculta (Mataderos), Bajo Flores, Villa Lugano, etc.

### SITUACION ACTUAL DEL MVP.

Las últimas reuniones del MVP pusieron de manifiesto una tendencia verticalista que trata de imponer sus puntos de vista sin someterlos a la discusión de los delegados de base. Esta mala forma de actuar impide la discusión democrática dentro del movimiento y lleva a una política sectoraria que se aleja de los intereses villeros.

Nuestra posición no es romper el MVP sino por el contrario hacer un MV fuerte unido desde las bases donde seamos los villeros los dueños absolutos de las decisiones a tomar.

### POR UNA PATRIA JUSTA, LIBRE Y SOBERANA: LA PATRIA SOCIALISTA

Hipólito Yrigoyen -17 de Octubre  
Rotonda Varela

Bonorino B  
Unidad y Progreso

Heroes de Trelew-Camilo Torres  
Villa Evita

Taco-Ralo-Villa Itati  
Las Carpas

Comité de Defensa del T. Popular  
Bonorino "D"

Juan XXIII-Mariano Pujadas  
Comité de Defensa Ciudad Oculta.

Del Triunfo Popular  
Sagrado Corazón (Pompeya)

Isla Maciel  
Núcleo Transitorio de Av. del Trabajo

Villa Lugano -12 de Octubre



# LA BUROCRACIA SINDICAL

Burocracia sindical llamamos al conjunto de dirigentes que actualmente controlan el manejo de la C.G.T. y de las 62 Organizaciones, pero el fenómeno de la burocratización no es un hecho propio de la Argentina, sino que es común, en mayor o menor grado, a los países que alcanzan un mínimo de desarrollo económico y que poseen en consecuencia cierto número de industrias.

Una conducción gremial se transforma en burocrática, cuando en lugar de actuar representando los intereses del conjunto de los trabajadores comienza a defender sus propios intereses económicos, que son su no trabajo en fábricas, ya que actúan como "funcionarios" gremiales, las comisiones que cobran con los manejos de los fondos sindicales (obras sociales, publicidad); las "coimas" que reciben de la patronal para "arreglar" ciertos problemas, o el robo directo de los fondos sindicales. Un burócrata no abandona nunca los hábitos burgueses que adquiere, autos, viviendas, que lo diferencian del resto de sus compañeros, y cuando por alguna razón

abandona su cargo, se transforma en industrial o empresario, utilizando los fondos que invirtió durante su "lucha sindical". Nunca más vuelve a trabajar en una fábrica si no es como patrón.

Una estructura sindical complicada, donde existen muchas comisiones internas, seccionales, consejos directivos, federaciones, posibilita la existencia de una burocracia sindical. Si la relación entre los dirigentes y la base se estableciera únicamente en una sola fábrica o lugar de trabajo, se haría mucho más difícil la burocratización, porque existiría un control directo por parte de las bases. Bastaría una asamblea de trabajadores para desplazar a la conducción gremial. Pero cuando hay miles de comisiones internas que forman una seccional, como es el caso de metalúrgicos, ese control directo por las bases no es posible, porque existen toda una serie de estructuras intermedias que lo están dificultando. En estas estructuras manobra la burocracia en la conducción.

El carácter traidor de la burocracia no impide que en ciertos momentos actúe en defensa de

los intereses de los trabajadores. Es la "válvula de escape" que permite a la burocracia mantenerse en la conducción evitando ser desbordados por las bases. Burocratas con la habilidad reconocida de Vandor, llevaron adelante movimientos como la semana de protesta o el plan de lucha con ocupaciones de fábricas. Esto les daba un mayor margen de maniobra frente a sus bases y atenuaban el desprestigio en que iban cayendo por sus maniobras políticas sindicales.

En su origen la actual burocracia sindical argentina llegó a la conducción de las organizaciones sindicales representando auténticamente los intereses inmediatos de los trabajadores en épocas de la lucha como la Libertadora, cuando la vieja burocracia formada durante el gobierno peronista con el apoyo oficial, no supo adecuarse a la nueva etapa de lucha que se abría con la represión libertadora. Es esta una experiencia constante. Las épocas de lucha barren con la burocracia que se apoya en la negociación con el régimen. Las nuevas etapas de lucha barrerán con la burocracia traidora.

# HISTORIA DE LA PATRIA DE JUAN ABAJO



Había una tierra, hombres y una historia larga Decían Patria Era un montón de gente en tierra desolada Por ejemplo:

los trabajadores trabajan con un fusil apuntados los milicos cuidadosos cuidaban las ganancias patriarcales

Era más bien, un proyecto de Patria postergada. Eso, un proyecto. A pesar de la bandera bicolor, del himno recortado y la loca escarapela. A pesar de las festividades, del desfile y las fanfarrias militares.

Sí, es verdad. Un proyecto por abajo; por arriba, un negocio.

Por abajo, unas manos gruesas y gastadas. Por arriba, uñas negras y afiladas. Por abajo, unas tetas reseca y desvencijadas. Por arriba, de tan cuidadas estériles. Un fuego por abajo; por arriba, una helada. Un proyecto y un negocio. Sudor y garras.

El viejo Juan Abajo de entristecida mirada, en su cofre caja de manzanas guardaba sus recuerdos. Cosas heredades, cosas aportadas por él y su historia de andar sudando. Una guitarra ya callada, un viejo facón que no peleaba y la punta de una lanza inservible y oxidada. Era el legado que le dejaron. El viejo Juan Abajo, le había agregado unas fotos familiares y de contrabando entre ellas, un recorte amarillo donde cronicaban la muerte y el entierro del Peludo. Y como un rescoldo de antiguo fuego, una boina blanca agujereada, alimento de pollillas desdentadas. Sus saudades, afloraban de tarde en tarde en la charla, en torno de un tinto o un mate. Antes y después, un silencio largo y fumador le acompañaba. Juan Abajo, sabio en su ignorancia. Juan Abajo, letrado en experiencia. Juan Abajo, de entristecida mirada. Juan Abajo caminaba, despacito, con aire de patriarca. Juan Abajo, tan golpeado ¿dónde le cabía una esperanza? Juan Abajo que miró, sólo de lejos la cara del patrón. Juan Abajo, que cuando le miró de frente, lo puteó y se marchó con sus petates y su prole a la ciudad. Allí quedó.

El hijo de Juan Abajo, negra la cabecita, músculos de boxeador, también tejió su historia y en el cofre sin tapa del viejo guardó, como reliquia una alpargata deflecada, bigotuda y barbuda, una honda, una caja de bulones, las pinzas afanadas en la fábrica de los yankis, los panfletos de las huelgas traicionadas, una sotana de Iglesia incendiada, el primer fútbol de su hijo regalado por Evita y una foto de Perón, con las manos abiertas, como diciendo compañeros. El hijo de Juan Abajo, con su mirada frustrada y sus ojos color de bronce. Había creído en todas. Que si votamos así lo traemos, que si luchamos así lo traemos, que si ayudamos a estos milicos lo tenemos, que con este paro, que con este diputado. Estaba cansado. Sólo Valle no había faltado. Sólo Valle y los muertos de León Suarez. Sólo Valle, y esos cambios nuevos que se baten en las calles. Sólo Valle, para el hijo de Juan Abajo cansado. El último general sin ejército uniformado, dijo el hijo de Juan Abajo. Ahora son policías. Y el viejo sonreía. "Lleva mi sangre". Y el hijo cansado, sonreía. Y recordaba al viejo furioso, cuando al sur lo arrastraron. El se fue gritando Viva Perón. Y el viejo puso la marcha en la vitrola, despidiéndolo. El hijo de Juan Abajo, tan burlado ¿dónde le cabía una esperanza?

El hijo del hijo de Juan Abajo. El nieto, parecido al viejo. Oscura la piel, los labios carnosos, esos ojos negros profundos. Creció, sin que nadie se diera cuenta. Creció, jugando con la guitarra ya callada, con el facón que no peleaba, con la punta de lanza inservible y oxidada. Creció, jugando con la boina blanca agujereada, con la alpargata bigotuda, con el fútbol de Evita, con la honda al cullillo y los bulones como bolitas. Creció, por crecer, de puro macho. Creció, bajo la mirada entristecida, bajo la mirada frustrada, en la ausencia del padre preso, y luego libre y cansado y con tanta bronca acumulada. Creció obrero. Aprendió a leer en los panfletos de las huelgas traicionadas que guardaba el hijo de Juan Abajo. Sintió en el estómago, los sueños del padre y la sonrisa cómplice del viejo de caminar patriarca. Creció, sin que nadie se diera cuenta, el hijo del hijo de Juan Abajo.

Una noche cualquiera, estando en charlas de recuerdos, Juan Abajo y el hijo de Juan Abajo, apareció el nieto crecido. Cuando le vieron los ojos empecinados, cayeron en cuenta, que ya no era el Juancito. Sólo dijo: He traído a dormir conmigo a la Esperanza. Uds. velen. Y puso un fusil bajo la almohada. Ahora vuelve. Volvemos, sólo los de abajo. Sólo los de abajo. Ya construiremos un ejército que no tendrá apuntado al que trabaja. Velen. Y en el cuerpo cansado de Juan Abajo, entró, empujando, una esperanza. Y en el cuerpo del hijo de Juan Abajo le cupo una esperanza. El hijo de Juan Abajo sonriendo cómplice, pensó: "Lleva mi sangre, mamá leche obrera de aquellas tetas reseca y desvencijadas". Y el hijo del hijo de Juan Abajo se acostó con la Esperanza.

Comenzaron a moverse y removerse los hombres, la tierra, la historia larga.

Se desplaza el montón de gente de la tierra desolada. El viento nuevo ha flameado la bandera mancillada. Les va mal en los negocios, a los de arriba, uñas afiladas. Una patria está queriendo. Una patria está pintando, como breva madura, anunciando. Que llega. El sudor está quemando. Bendita Esperanza que el hijo del hijo de Juan Abajo, empecinado, enarbola.

Por Juan Abajo, por el hijo de Juan Abajo, por el hijo del hijo de Juan Abajo. Una esperanza camina sin muletas. Soliviantada por brazos proletarios.

M.C. Josana  
Cárcel de la Dictadura  
Abril 1972

## COMPAÑEROS:

La correspondencia recibida revela que estos CUADERNOS DE BASE eran realmente necesarios. Que los mismos mejoren y cumplan su función depende de Uds. Por eso, les recordamos que queremos:

- Reportajes a compañeros
- Denuncias de injusticias
- Informes de las Villas
- Datos sobre vivienda
- Entrevistas e inquietudes barriales
- Planteos de jubilados
- Situación de los desocupados
- Consultas jurídicas
- Datos sobre las municipalidades
- Preguntas sindicales
- Propuestas de organización
- Artículos escritos por compañeros
- Consultas médicas
- Relatos de formas organizativas y de lucha de la Base
- Lista de necesidades prácticas y todo aquello que deba publicarse.

Correspondencia  
CUADERNOS DE BASE  
Avda. Roque Saenz Peña 1110  
piso 7º of. 4  
Cap. Fed.

# BARRIO MEDICOS HECHOS



Un grupo de compañeros del barrio Santa Rita, de Mar del Plata, nos hemos reunido para hacer este informe que ahora les enviamos, para ver si puede ser publicado. Les pedíamos que lo publiquen lo más pronto posible, porque los medios de difusión de Mar del Plata, no han dicho nada de este conflicto, ya que siempre tratan de callar las conquistas que va logrando el pueblo en el camino hacia su organización que le permitirá tomar el poder para construir, la patria justa, libre y soberana, la Patria Socialista.

El barrio Santa Rita, era un barrio sin ningún recurso, sin teléfono, sin transporte, sin mejorados, sin agua corriente, sin cloacas, sin asistencia médica cerca, etc., ni siquiera tenemos una enfermera, como para colocar ni una simple inyección, o hacer un primer auxilio hasta llegar a un hospital.

Hace cinco meses llega al barrio un grupo de compañeros del Movimiento de Bases Peronista (Peronismo de Base), y empezamos a trabajar con ellos un grupo de vecinos del barrio. Conseguimos un local y por medio de compañeros del M. B. que trabajan en el Hospital Marítimo (I.N.E.), se consiguió que vinieran un equipo de médicos, enfermeras y asistentes sociales. El local no estaba en condiciones, pero el grupo que hablamos formado, que la mayoría de la gente del barrio no se acercaba, empezamos a trabajar en el local. Se colocaron pisos, vidrios, se arregló el techo, pintamos. Mientras tanto el personal médico atendía a la gente que cada vez era más numerosa. En un camión que ellos traen atienden a los niños y en una parte del local atienden a los adultos. Eso es hasta que esté listo el local; entonces se retirará el camión a otro barrio y los médicos atenderán en el consultorio que les hemos preparado nosotros con tanto esfuerzo. A la vez seguimos luchando por todas las necesidades que surgen en el barrio y vemos como de a poco se van acercando más compañeros.

MILITANCIA

Y aquí empiezan los problemas. Se comenzaron a correr versiones de que los médicos no iban a venir más. Entonces ¿qué hacemos nosotros?. Salimos a hablar con la gente y a juntar firmas mientras les explicamos a todos lo que está pasando. Los compañeros empiezan a juntar bronca y les decimos que sólo si transformamos la bronca en unión y organización vamos a poder defender esta conquista.

El día 22 de noviembre, después de todo esto, se cambió el interventor del I.N.E que había sido puesto durante el gobierno de Cárpora. Entonces volvemos a salir al barrio a decirle a los vecinos que tenemos que movilizarnos todos, porque la gente que había venido con el nuevo interventor, Dr. Gatti, (CGT, ALN), nos hacía temer que quitaran la atención médica porque ya sabemos que estos sectores, nunca están del lado del pueblo. Entonces el barrio tomó conciencia de que nosotros, los pocos que eramos, no podíamos hacer mucho. Ellos vieron y analizaron todo lo que habíamos hablado de que organizados podemos conseguir lo que nos

pertenece. Y los vecinos se movilizaron: para ello, salimos un día casa por casa y volvimos a hablar. Al otro día se salió con volantes y vuelta a conversar, otro día salimos con un parlante. El propósito era ir al Hospital a hablar con el nuevo interventor y exigirle que no se saque la salita. Se vio a un vecino que tiene un colectivo y algunos coches para trasladar al barrio al I.N.E. Llegamos dos a hablar con el interventor: el barrio gritó que todos queríamos hablar con ese señor. Entramos en un salón y Gatti empezó a hablar. Las compañeras y compañeros lo interrumpimos para ir al grano. La sala ¿iba a funcionar o no? Gatti siguió hablando de la Reconstrucción, del M.B.S. y no sabemos cuantas vueltas más. Y al fin tuvo que comprometerse a mantener el servicio en el barrio. Nos pusimos muy contentos y hasta aplaudimos, pero después, le hicimos saber que estábamos movilizados, cosa que él supiera que no nos íbamos a quedar con sus lindas palabras, ya tenemos 18 años de palabras: AHORA QUEREMOS HECHOS.